

## AGRADECIMIENTOS

El 28 de septiembre de 2018 el profesor Federico Aznar impartía en el Aula *San Juan Pablo II* de la Universidad Pontificia de Salamanca la que a la postre sería –sin siquiera poder sospecharlo los que allí estábamos presentes– su última conferencia. Su disertación llevaba por título *Las reformas en materia de Derecho matrimonial canónico* y el marco de la misma fue el Simposio sobre *Las reformas legislativas del Papa Francisco*, organizado por la Facultad de Derecho Canónico y con el que además se quería rendir homenaje al maestro Aznar al final de su carrera docente como catedrático de la UPSA. El Simposio fue inaugurado por el cardenal Francesco Coccopalmerio, Presidente emérito del Pontificio Consejo para los Textos Legislativos, contando con la presencia de destacados canonistas entre los ponentes y con más de un centenar de participantes, entre los cuales un nutrido número de alumnos, profesores, colegas y amigos de los muchos que el profesor Aznar fue haciendo a lo largo de su dilatada trayectoria como insigne canonista de esta Universidad.

Ahora, con este número especial de la REDC, muchos otros canonistas y expertos en las diversas materias que abarca el Derecho Canónico han querido sumarse a este homenaje póstumo que la Universidad Pontificia de Salamanca y, particularmente, su Facultad de Derecho Canónico y la Revista Española de Derecho Canónico, quieren ofrecer a la memoria y obra de don Federico Aznar. La *Presentación* de este número/homenaje realizada por el Presidente de la Conferencia Episcopal Española y la sentida *Evocación* del profesor Raúl Román, dan sobrada cuenta no sólo de la dimensión extraordinaria de la obra y producción canónica de don Federico Aznar – tanto dentro como fuera de España–, sino también de su relevante papel en el mundo de los tribunales eclesiásticos españoles. Su *curriculum vitae* – recogido en este volumen– ilustra con datos y cifras concretas la realidad de